
ОПЯТЬ ГРОЗИТ НАМ „ДЯДЯ“ ПАЛЬЦЕМ
Мы уже сообщали о прошедшей в вахтовом по

селке Зеленый Мыс презентации второго этапа ме
ждународного тендера (конкурса) по преобразова
нию объекта «Укрытие» в экологически безопасную 
систему («ВЧ» № 38, май 1994 г.)- Однако разго
ревшаяся там дискуссия по вопросу дальнейшей 
судьбы Чернобыльской АЭС представляется нам 
настолько важной, что мы решили познакомить чи
тателей с основными положениями выступлений 
главных ее участников.

Луис МОРЕНО, посол 
Комиссии Европейского 
Союза в Украине.

— В рамках ТАСИС 
(Техническая помощь Со- 
дружеству Независимых 
Государств) начат проект 
по технико-экономическо
му обоснованию преобра
зования объекта «Укры
тие» в долговременную 
экологически безопасную 
систему, который будет 
финансироваться Европей
ским Союзом. Этот проект 
полностью согласуется с 
тем конкурсом, который 
проведен правительством 
Украины в 1993 году по 
поиску наилучшего техни
ческого решения по пре
образованию «Укрытия». 
На это выделено около 4 
миллионов долларов США. 
И Европейский Союз обе
спечит необходимую экс
пертизу по решению про
блем четвертого блока 
ЧАЭС. Я думаю, что это 
иллюстрирует то значение, 
которое европейские стра
ны придают Украине.

Со времени провозгла
шения Украиной незави
симости, Европейский Со
юз уже потратил 65 мил
лионов долларов на реше
ние проблем ядерной бе
зопасности в Украине.

Что касается конкретно 
чернобыльских проблем, 
то Комиссии Европейского 
Союза поручено возгла
вить международные ра
боты в этой- области.

Европейский Союз пре
красно осведомлен об энер
гетических проблемах, с 
которыми ныне сталкива

ется Украина. Энергети
ческий кризис вызывает 
падение производства и 
вытекающие из этого дру
гие проблемы. Украина 
очень зависит от ядерной 
энергетики.

С одной стороны, Евро
пейский Союз хочет ви
деть Чернобыльскую стан
цию закрытой. Но с дру
гой, мы понимаем, что 
Украине нужна энергия, в 
том числе и вырабатывае
мая Чернобыльской АЭС. 
Поэтому Комиссия Евро
пейского Союза настаива
ет на сбалансированном 
подходе к этой проблеме. 
Европейский Союз переда
ет Украине пакет предло
жений и решений по улуч
шению ситуации в энерге
тике и, в частности, в 
ядерной энергетике. Мы 
хотим оценить затраты на 
пуск энергоблоков на Рив- 
ненской и Хмельницкой 
АЭС, а также на останов
ку Чернобыльской АЭС 
и оказать помощь в их 
пуске и некоторых сроч
ных мероприятиях. Мы 
придаем этому огромное 
значение, но финансовая 
помощь будет оказана 
лишь при условии закры
тия Чернобыльской АЭС. 
Для правительства Украи
ны это должно быть понят
но. Эта программа помо
щи ядерным станциям яв
ляется очень важным фи
нансовым предприятием 
международного сообщест
ва, которое может способ
ствовать долговременным 
концессиям, что представ
ляется существенным для

успеха экономических ре
форм в Украине.

Михаил УМАНЕЦ, пре
дседатель Государственно
го комитета Украины по 
использованию ядерной 
энергии.

— По моему убежде
нию, сегодня в Украине 
подавляющее большинство 
населения и руководство 
страны пришло к понима
нию того, что без ядерной 
энергетики Украина не бу
дет иметь независимой 
экономики. Атомная энер
гетика в сложнейших эко
номических условиях вы
полняет свои обязатель
ства перед государством. 
В прошедшую зиму она 
дала 42 процента электро
энергии, выработанной в 
Украине.

Сегодня, наконец, появ
ляются планы развития 
ядерной энергетики, созда
ния собственного топлив
но-ядерного цикла. Достра
иваются пять новых энер
гоблоков. В ближайшее 
время будет объявлен ме
ждународный тендер на 
создание в Украине пред
приятий топливного цикла 
и систем хранения и пере
работки  радиоактивных 
отходов.

Чернобыльская АЭС яв

ляется частью системы 
атомной энергетики Укра
ины и сегодня определяет 
в ней очень многое. Эта 
станция может быть за
крыта только, после реше
ния энергетических проб
лем Украины в целом и 
проблем Чернобыльской 
АЭС в частности. Есть 
проблемы объекта «Укры
тие», безопасной эксплуа
тации, безопасного выве
дения из эксплуатации и 
проблемы коллектива стан
ции. Мы не можем позо
рить себя обманом, а по
тому социальная защита 
коллектива станции дол
жна стать первейшей про
блемой при закрытии 
ЧАЭС. По предложению 
США нами уже создается 
рабочая группа, которая 
самым глубоким образом 
проработает вопрос выво
да Чернобыльской АЭС 
из эксплуатации. На засе
дании МАГАТЭ, которое 
прошло в апреле этого го
да в Вене, мы заявили, 
что к этой группе могут 
присоединиться любые 
страны, в том числе и Ев
ропейского Союза. И мы 
рассчитываем, что эта 
группа очень взвешенно 
подойдет ко всем аспектам 
закрытия ЧАЭС.

Сергей ПАРАШИН, ге
неральный директор ПО 
«Чернобыльская АЭС».

— В последнее время 
вокруг Чернобыльской 
АЭС ведутся политичес
кие игры. К сожалению, 
это мешает нам безопасно 
работать. Персонал, уп
равляющий станцией, мо
жет работать полноценно 
только в том случае, если 
он уверен в своем сегод
няшнем и завтрашнем дне, 
в своем правительстве и 
руководстве станции. Пер
сонал Чернобыльской АЭС 
не хочет быть разменной 
монетой ни в одной поли
тической игре.

Мы приглашали на стан
цию две миссии МАГАТЭ, 
которые исследовали ее 
безопасность. Их заключе
ния не говорят о том, что 
требуется немедленное за
крытие Чернобыльской 
АЭС. Напротив, они гово
рят о том, что мы на пра
вильном пути и дают ре
комендации, как использо
вать наши возможности, 
чтобы повысить безопас
ность станции до приемле
мого мирового уровня.

Сейчас в рамках между
народного проекта по бе
зопасной эксплуатации ре
акторов типа РБМК закан
чивает работу большая 
группа специалистов из 
СНГ и стран Запада. В 
проекте заключительного 
документа этой группы 
записано, что нет никаких 
оснований для немедлен
ного выведения из экс
плуатации реакторов ти
па РБМК.

Записал 
Юрий ДРОНЖКЕВИЧ.

Когда верстался номер.
Во время поездки на Чер
нобыльскую А ЭС  и в город 
Славутич 27 мая т. г., Пре
зидент Украины Леонид 
Кравчук сказал, что разра
ботана национальная кон
цепция развития ядерной 
энергетики в Украине и 
Чернобыльская А ЄС  в рам
ках этой концепции будет 
продолжать работать.

Фото ликвидатора 
Георгия ОВСИЕНКО.


